

## Velada en el Nacional

Conociendo el Gobierno los fines altruistas y generosos que inspiran la iniciativa de construir un mausoleo para los tipógrafos, ha tenido la delicada galantería de conceder el Teatro Nacional para una velada que ha de verificarse el 11 del mes de mayo.

En la fiesta tomarán parte los mejores artistas nacionales y por los preparativos que se hacen se espera un brillante éxito para esa noche.

## Mi homenaje

**B**USCANDO entre los varios números del programa para festejar el Primero de Mayo, encuentro uno muy simpático: el de llevar una corona a la tumba de las obreritas que sucumbieron en la explosión de la fábrica de fuegos artificiales que tenía don José Fatjó (catalán). Eran aquellas jóvenes obreras Elvira Soto, Aurelia Bolaños, Anita Arroyo y Mérida Vázquez Jóvenes que, — al revés de otras que buscan el bienestar en el lupanar, en el porvenir a costa de su deshonra, — prefirieron mejor desafiar el peligro y ganar su pan amasado con sus fuerzas. Son esas virtuosas luchadoras, inmensamente merecedoras de ese homenaje, a quien va a llevar mi compañero Gerardo Vega C., el recuerdo y el cariño de los que comprendemos y amamos en esta vida, luchando por la subsistencia.

Yo, acaso el último, — pero de los que con más fervor reverencian el ara sacra del trabajo, — con sombrero en mano y con el pecho descubierta, me inclinaré en ese momento solemne, ante la tumba de las obreritas que fueron ejemplo digno del trabajo y que un día el Destino, — con su cortejo de negras ironías, — las sorprendió viendo en el panorama infinito la hora cruel de la Fatalidad....

*José Ramón Porras V.*

*Femeninas-*

## La educación de las jóvenes

**N**O ya la educación, sino la emancipación de las jóvenes, ocupa hoy día a los hombres pensadores.

La novela, el teatro, las costumbres, la vida moderna, excitan la mentalidad juvenil, que no es, ciertamente, la misma de veinte años atrás, preocupando hondamente a las madres con los nuevos problemas que plantea y para cuya solución se sienten desprevenidas.

Muchas de las madres de hoy no aprendieron respuestas que dar a las preguntas que surgen de esas lindas cabecitas morenas o rubias que son hoy su encanto.

De ahí que el espíritu de las jóvenes del día se vaya alimentando de ideas falsas y de ilusiones tan vanas como deslumbradoras, que se arraigan en su imaginación, llegando a la edad mayor, inermes contra las seducciones mundanas e incapaces de fundar, — sobre bases sólidas, — una nueva familia.

*Envío de Emilia Castro Salas*

La mujer que ama a su marido corrige sus defectos. — Charles.

*-Obsequios de "Renovación"-*



Paz en la tierra sobre las ruinas del Privilegio

## LA FORMIDABLE HUELGA EN BÉLGICA

### Grandioso poder de la asociación

#### Origen de la huelga

**L** 30 de junio del año pasado los socialistas belgas convocaron a un Congreso especial en el cual se dispuso recurrir a la huelga general, — como medio práctico, — para que fueran respetados los derechos civiles del pueblo. Antes de acordar que tal medida pasase, los socialistas belgas presentaron un proyecto de ley que reformaba los acuerdos electorales del país. La mayoría, — compuesta de clericales, — se negó a estudiar la reforma y entonces se dispuso que el 14 de abril del presente año se ini-

ciara esa colosal huelga que ha paralizado todo el movimiento industrial.

En Bélgica la asociación no es planta exótica, — su semilla fecundante ha germinado lozana, corpulenta, — y de ahí ese grandioso despertar pacífico e imponente de los obreros belgas que quieren terminar con los odiosos monopolios y que marchan adelante con su luminoso estandarte rojo que dice a la faz del mundo civilizado «El Progreso es un conjunto de verdades conquistadas».

*LALO*

*AL MARGEN DE LAS IDEAS*

## El año de los crímenes

*Por José Valverde S.*

**H**ARECE que hubiéramos entrado en un camino oscuro guiados por la Fatalidad. Ya el crimen y la desgracia no es el reservado suceso temporal. Es el tópico de actualidad y el tema de las conversaciones. Como una obsesión de espanto la horrible sombra del mal tiende su negro poncho sobre la moderna humanidad.

En la estadística voluminosa de los accidentes se registran a diario nuevos casos; tragedias dolorosas, que se desarrollan en medio de la conmiseración cristiana, heridos y muertos por la mano del Destino y por la mano criminal; azotes formidables de la Naturaleza que siembran el terror y la consternación; y así, por el tono presente, desfile lúgubre de sucesos desgraciados.

La situación actual es triste y lamentable.

Puede que en ella haya influido la misión de la Prensa mercantilista, pero qué hacer si el público mismo pide lo que le han enseñado, exige hasta el detalle minucioso de las controversias domésticas.

No comprende la superstición de las gentes, qué misterio fatídico envuelve la época actual.

Los sucesos internacionales no habían sido más graves hasta hoy. Horribles asesinatos de soberanos que han enlutado las banderas y y siniestros golpes de la madre Naturaleza, que han sumido en la desolación a poblaciones enteras.

La hechicería popular inculpa al fatídico número 13 del presente año.

Así sea!

Es más gloriosa la lucha de los débiles que la de los fuertes. — Schrich.

El hombre ha nacido libre y en todas partes se halla entre cadenas. — Rousseau.

## Bailes de los obreros

**AMABLES INVITACIONES**

Hemos tenido el gusto de recibir la siguiente invitación que agradecemos íntimamente por tratarse de un festival con que nuestros amables compañeros de la horma celebrarán el primero de mayo:

«Señor:—La Sociedad Anónima «Gremio de Zapateros» tiene el honor de invitar a Ud. al baile que dará en celebración del Primero de mayo el día 30 del corriente a las 8 y 30 p. m. en los salones del Club Sport «La Libertad». — Su asistencia comprometerá nuestra gratitud.

Recibidoras:—Sras. doña Antonia de Abarca, doña Engracia de Vargas, doña Celina de Benavides, doña Angela de Córdova, doña María Luisa de Solano.

Por el Comité.—Pablo Abarca, Presidente; Rafael A. Garita, Secretario.

\*\*\*

También los obreros de San Ramón, — que aman los ideales de la libertad, — celebrarán con pompa el Primero de Mayo, y para ello nos han distinguido con la siguiente atenta invitación:

«Señor:—El «Centro Social de Obreros» de esta ciudad, tiene el honor de invitar a Ud. a un baile que dará en sus salones el Primero de Mayo próximo, a las 8 p. m., en celebración de la fiesta internacional de los obreros,

Han aceptado el cargo de recibidoras las señoras doña Eresvida de Gamboa, doña Adilia v. de Estrada y las señoritas Emma Vega, Austelina Salas y Dora Rodríguez. — La Comisión. — Sn. Ramón, abril de 1913.»

## El número 29

Con el presente número, — que bastantes desvelos y esfuerzos nos ha costado, — termina esta serie.

Nuestros amables favorecedores que siempre han sido tan generosos para premiar nuestra labor, no se negarán a cubrir el pequeño óbolo que nos ayuda a sostener este paladín de las modernas ideas, que siempre marcha al frente, con su glorioso estandarte que dice: «El Progreso es un conjunto de verdades conquistadas».

**LAS NUEVAS EMPRESAS**

Con motivo de la muerte de mi madre doña Micaela Aguirre solicité los servicios de funeraria de los señores Campos Hermanos y agradecida por la solicitud con que me atendieron creo de justicia recomendar esta casa al público.

María Aguirre v. de Guerrero.

Nota.—Esta es una prueba evidente de la actividad con que sirven los señores Campos, a quienes deseamos prosperidad en sus benefactores negocios.



«La Aurora Social»

Vocero Defensor de la Clase Obrera Centro-Americana y órgano de la «Confederación de Obreros» de Costa Rica

Apartado de Correos Num. 767